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越雷池

中国足球从来不缺 “有趣

的论调”。 比如在出征东京前，

女足主帅贾秀全公开表示 ，奥

运会是中国队的一次练兵机

会。

贾秀全这么说，是为了解释

自己为何在定夺奥运名单时抛

弃多位预选赛主力，改而选入一

批名不见经传的新人出征东京。其

实米卢蒂诺维奇在2002年韩日世

界杯上也有过类似的行为，他没有

带去谢晖、申思、李明等名将，而是

选择了邵佳一、杨璞、杜威等当时

知名度不高的新人。

一支世界杯参赛队通常会有

几位“饮水机管理员 ”，除非接连

出现伤病、红牌等意外，否则他们

注定无法在大赛中获得实战机

会。 这样的位置本可以作为一种

褒奖，“赏赐” 给那些出过力但现

在已不符合球队战术需求的老

将。 米卢却没有将几代中国足球

人苦苦追求的世界杯变成论功行

赏的舞台， 而带上几位新人正是

为了完成传承， 他们不会破坏队

伍的整体结构， 米卢也给了多数

人体会世界杯气氛的机会。

但米卢绝不会说出 “世界杯

是中国足球的一次练兵机会 ”这

样的话。 世界杯之于男足，相当于

奥运会之于女足， 是可以登上的

最高舞台。 为了获得登台机会，已

经付出了难以量化的努力， 而当

机会来临时， 却成了 “为未来练

兵”，为哪个未来呢？ 宇宙奥运会

还是宇宙世界杯？

贾秀全的论调， 在这次世预

赛里也有所耳闻。 作为国足主教

练， 李铁在12强赛的临场表现很

难判定为及格。 挺李派抛出两大

观点，其一是国足水平不过如此，

换了谁做教练都这样； 其二是李

铁需要这样的比赛锻炼， 从中获

取成长的经验。

关于第一点， 能全盘否定教

练作用的人， 可以说是竞技体育

的“洋盘”，大抵也没有浸淫过优

质教育。 优秀教练与普通教练的

区别， 就在于前者能尽可能激发

选手的潜力， 而后者连现有能力

也无法完全用好。 将“教练”替换

成“教师”，“选手”替换成“学生”，

一样成立。

至于第二点“锻炼论”，继承了

中国足球舆论一贯的黑色幽默风

格。 以中国足球现有实力，世预赛

12强赛恐怕是力所能及的最高舞

台。 在这样的舞台上锻炼主帅，究

竟是为了什么呢？让他在下一届40

强赛带队时能有更好的发挥吗？这

就好比是一位学生，参加了一次又

一次模拟考， 最终决定在高考上

“练兵”。 分明是检验成果之际，却

高喊“练兵”，那又何必参加模拟考

呢？ 这样的逻辑思路，怕是只有知

道高考会考砸的人，才会把决战说

得那么漫不经心，“这次随便考考，

就是为复读做好准备。 ”

自说自画

●中国女足主帅贾秀全的

任期止于9月30日。 贾秀全实实

足足是做了三年女足主教练

的。 由于中国女足在东京奥运

会上成绩不令人满意， 所以要

贾秀全下课的呼声不绝于耳 。

贾秀全不服输，不辞职，坚持守

住帅位。 中国足协不表态，不宣

布， 只是聘请了上海女足的主

教练水庆霞来担当女足联合队

去征战了陕西全运会， 可以讲

是把老贾晾在一边了。 如今合

约到期，贾指导没有被下课、被

炒鱿鱼，算是平安降落了。 双方

没有伤了和气， 彼此可以握手

从容告别。 遇到棘手的事件，耐

心再耐心是好办法。 8日足协官

宣了， 正式宣布启动新一任女

足的选聘工作。 日程安排很紧

迫，昨天的24时就停止报名了，本

周五、 周六的两天举行应聘者面

试。 以后还有怎样的程序要走呢？

还不知道。 总之女足主帅将很快

走马上任。

●走马上任用于20年前的女

足换帅最为妥帖， 老帅马元安卸

任，少帅马良行接任，老马换成了

小马。 此后的20年中国女足频频

换帅，多达15次，创下了中国三大

球换帅的一个难得的纪录。 从本

土教练换成海外洋帅， 从男性主

帅换成女性主帅， 大部分的新帅

在帅位上只孵了一年左右就匆匆

被下课了。 任期最短的是裴恩才

同学，上课不到半学期就告退了。

小马马良行算是有本事的， 他两

度出山挂帅女足。 首任女足洋帅

是瑞典人多曼斯基， 她没有摒到

八个月就辞职拜拜了。 后来的洋

帅是法国人伊丽莎白， 她是被麾

下的女足队员集体炮轰而撤退

的。 不一一细表了，反正女足换帅

如同走马灯， 灯箱里的大帅穿梭

不停，让人目不暇接。 热闹是足够

热闹了， 让人气馁的是中国女足

的成绩却是越转越差了。 走马换

帅，不好白相。

●原来被大家所看好的水庆

霞表示她不会参加这次竞聘了 。

她早先参加过两次女足主帅的选

聘，都落选了。 不愿第三次做陪客

也是应当理解的。 在上海女足做

好本职工作， 为上海人多争点女

足全国冠军，很好，很实在。 至于

又有谁去走马上任呢， 大家可以

耐心看看。 有何玄妙，不讲哉。

国足把希望
留到主场

张一诺之
眼见未必为实

成都蓉城门将张一诺在比

赛中离奇的一幕大家都看到

了。 而且，只要愿意，我们还可

以借助回放，反复看，不同角度

地仔细辨认这一匪夷所思的动

作。 这个动作的每个细节虽然

尽收眼底， 可是各人得出的结

论却还是不尽相同。 仍然有人

怀疑张一诺是故意的， 当然也有

不少人相信这仅仅是一次意外。

可见， 即便是众目睽睽的足

球场上发生的事， 眼见也未必为

实。 因为，每个人对足球的认识不

同，导致我们的立场不同。 所以，

我们即便很清楚地看到了同一件

事的完整过程，我们得出的结论，

也都会受立场的影响而不同。

有一幅漫画：一位犀牛画家，

它画了很多不同的风景。 但是这

些美丽的风景的正中， 都有一个

很突兀的小山。 原来，这位犀牛画

家观看风景的时候， 都无可避免

地会看到自己那耸立的犀牛角 ，

所以在它的画中央， 就有一个像

小山的犀牛角。 这幅漫画中的犀

牛， 就是我们每个人。 我们所见

的，因着我们眼光的局限，完全可

能看走样，导致眼见未必为实。

为张一诺辩护的人群中 ，不

乏专业人士，比如原国门区楚良，

原国脚汪嵩。 其实在他们之前，已

经有业余足球爱好者， 根据自己

的相关经验， 很详细地分析了张

一诺为何会出现这样离奇的失

误。 汪嵩和那些不知名的网友分

析的逻辑基本吻合， 他们就像是

商量过的。 无独有偶，犯过类似失

误的日本门将南雄太， 多年前解

释了这一离奇失误原因， 他的解

释竟然也与汪嵩他们的分析高度

相似。

由此可见， 虽然每人的眼光

都有局限， 都可能带着偏见。 但

是， 足球场上那些专业人士的观

点，还是可以互相印证，形成一条

相对可靠的逻辑链， 帮助我们了

解真相。 这是因为足球毕竟还是

有其内在的规律。 所以， 任何时

候，我们都不能忽视足球的规律。

中国足球要搞好， 还得尊重足球

规律。

“洋盘”练兵

看走马灯

中国男足在世预赛12强赛第

三轮比赛中3比2击败越南队 ，取

得本届12强赛中的首胜， 殊为不

易。 尽管赛后各种不满、批评甚至

指责的声音依然众多， 但这并未

影响到球队本身。 实际上，在战胜

了越南队之后， 国家队上下的心

态与先前在沙迦滞留期间的情况

已经完全不同， 这无疑有利于打

好与沙特队的比赛，更重要的是，

球队把12强赛的希望留了下来 ，

留到了11月、留到了苏州！

实际上，中越之战赛前，不管

是球队还是随队人员都有这样一

个共识，即中越之战是关键，如果

能够拿下、取得3分，则很有可能

前往沙特作赛时， 球队的心态会

完全不同， 甚至有机会从沙特队

身上抢分；但是，如果拿不下越南

队， 则很有可能前往沙特作赛时

会出现“崩盘”的情况。 所以，如何

全力以赴拿下越南队， 成为了球

队以及足协工作的最主要任务 。

尽管与越南队一仗的过程一波三

折，但是，最终的结果是令人满意

的，至少国足拿下了比赛。 在远离

祖国这么长时间的情况下， 尽管

可以做各种思想工作，但是，再多

的工作也不如一场胜利。

可以说，取胜越南队，就是中

国队在本次12强赛中的一个转折

点！ 拿下越南队之后，国足上下的

心态就发生了不小的变化， 压力

也得到了极大地释放。 当然，这种

释放和变化并不是说国脚们对待

后面的比赛就已经无所谓了 ，而

是不会再像先前三场比赛那样患

得患失、影响发挥了。 在目前的特

殊情况下，尤其是疫情，国足无法

正常参加国际热身赛， 这种12强

赛一方面是让教练和球员进行练

脚，一方面又要尽可能争取打好。

在这样一种情况下，赢一场球，就

可以让球队上下建立起必要的信

心。 而且， 越南队哪怕是实力再

弱，也毕竟是征战12强赛的队伍，

能够进入到12强赛的队伍， 没有

一队是好打的。 这就好比12强赛

已经结束的场次中， 绝大多数场

次都只是一球定胜负， 这本身就

说明了各队之间的技战术水平差

距相当小。

正因为此，国足到沙特之后，

不管是球员的情绪抑或训练中的

氛围， 与沙迦期间还是有很大不

同， 尽管在沙特的训练就只有两

堂课。 因为前四场比赛全部都是

客场， 国足在打完与沙特队的比

赛之后将回国调整。 到现在为止，

中国队还没确定11月的两个主场

能否在国内进行， 但至少依然留

存着希望， 如果能够在中沙之战

中再抢到哪怕是1分的话，情况与

形势就将完全不同！ 这大概就是

一场12强赛的胜利给现在的中国

足球所带来的一丝希望。

全场比赛结束， 日本队最终

主场2比1艰难战胜了澳大利亚

队。

说是艰难毫不为过，上半场，

日本先是利用澳大利亚队的失误

进了一个球。 但是同样在上半场，

澳大利亚队也结结实实地射中过

一次日本队的门柱。

这场比赛完全可以用背水一

战来形容。 日本队如果打平或者

输球的话， 争夺小组前两名直接

出线的希望将变得渺茫。 对于日

本男足来说， 唯有获胜一条路可

以选择。

澳大利亚其实全场踢得不

错，上半场打中一次门柱，下半场

一个点球被改判任意球。 就当人

们认为日本队将躲过一劫的时

候， 澳大利亚队依然把球罚进 ，

一度把比分扳成了1比1。

第86分钟日本队的一次进攻

逼得澳大利亚后卫上演乌龙球，日

本队最终凭借此球2比1艰难获胜。

目前澳大利亚依然9分，日本

是6分。

虽然仍然相差3分，但是看一

看下一轮比赛的对阵。 日本是客

场对越南， 而澳大利亚将在主场

和沙特相遇。 对于日本队来说，下

一轮比赛就是他们缩小和第一集

团差距的一个机会。

但是整场比赛看下来， 我们

发现， 虽然日本男足拥有亚洲球

队里人数最庞大的旅欧兵团 ，但

是首先， 他们的主教练森保一确

实在拖这支球队的后腿。 其次，日

本男足在前锋方面， 缺乏像韩国

队那样的超级阵容。 日本队虽然

拥有众多的旅欧国脚， 但是前锋

环节，仍然是这支球队的短板。

可以想象， 随着日本拿到这

个3分， 本组的前三名的争夺，慢

慢会变得更加白热化。
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